

“Después de oír acerca de los tres supuestos seguidores (9:57–62), es un placer leer que hubo un gran grupo de discípulos sinceros y entusiastas de Jesús, hombres que no ofrecieron excusas cuando fueron llamados a servir. Sin reservas respondieron al llamado y en un grado considerable tuvieron éxito en su misión” (*Hendriksen*). Creo sin lugar a dudas que exponerse a la palabra de Dios y humillandonos pidiendo a Dios de su ayuda para entenderla y vivirla, es lo que produce un alto grado de obediencia en sus hijos. así que es una bendición por una vez más meditar en ella.

Estos hombres descritos únicamente por el evangelio de Lucas, llevaron y proclmaron “El Mensaje del Reino” que es como he titulado el sermón de este día. Hoy a lo largo de estos 16 versículos veremos tres cosas, primero los términos de la “Comisión para llevar este Mensaje del Reino” después veremos detenidamente en qué consiste “El mensaje del reino” y por último el “Juicio por rechazar el Mensaje del Reino”, vayamos juntos en oración a Dios para que nos bendiga con su palabra, que su favor nos ayude a recibir de todo corazón lo que necesitamos para compartir fielmente su evangelio y no pasar por alto en nuestras vidas ninguna de sus advertencias.

Comisión para llevar el Mensaje del Reino

V1 “Después de estas cosas, designó el Señor también a otros setenta, a quienes envió de dos en dos delante de él a toda ciudad y lugar adonde él había de ir.” Jesús mandó a los doce a predicar el evangelio en la región de Galilea, en esta ocasión Jesús multiplica el número de mensajeros y se dispone a ir a otra región geográfica. **Mateo 19:1** nos habla de esta región “Aconteció que cuando Jesús terminó estas palabras, se alejó de Galilea, y fue a las regiones de Judea al otro lado del Jordán.” Muy probablemente pasó algunos meses en Perea, ciudad que se ubicaba pegada en la costa Este del Jordán.

Tal vez no comprendamos porque decidió levantar 70 predicadores, y no más o menos, algunos dicen que aquí se presenta a Jesús como el Antitipo de Moisés, quien, por mandato de Dios designó setenta ancianos para ayudarlo. Sobre estos setenta reposó el Espíritu **Numeros 11:16-25** pero lo que sí nos queda muy claro es que Jesús no se reproduce en cantidades pequeñas, sino que se multiplica de manera considerable, imagine el impacto de 35 parejas de predicadores anticipando la venida del Mesías en el pueblo Judío. ¿Acaso no son impresionante las matemáticas de Dios? 70 es múltiplo de 12, Jesús multiplica los primeros 12 por 6, esto nos enseña que a Jesús le importa integrar el mayor número de siervos fieles para extender el reino de Dios.

Detente y piensa por unos instantes, ¿Tú te identificas como parte de esos 70? deberíamos de hacerlo, la escritura no nos da detalle alguno de la vida de esos hombres, sin embargo sabemos que estaban incluidos en el grupo de verdaderos discípulos o seguidores fieles junto con los doce. Parece que siempre ha existido el problema de desabasto de evangelistas, así que Jesús hace la siguiente exhortación...

V2 *“Y les decía: La mies a la verdad es mucha, mas los obreros pocos; por tanto, rogad al Señor de la mies que envíe obreros a su mies.”* La tarea es gigantesca, millones de personas deben de saber que son pecadores por tan solo pertenecer al linaje de Adán y nacer bajo su pecado, todos ellos deben de saber el único medio para ser librados de una eternidad que les espera bajo la ira de Dios, castigo que caerá a todo aquel que no vive por fe y cree que Jesucristo es el medio de salvación. Esto empeora porque no es proporcional el número de mensajeros encargados de anunciar ese mensaje de salvación, Jesús mismo lo acaba de afirmar pero también da la solución.

La solución a este problema es rogar a Aquel a quien pertenece la mies, levante más obreros para unirse a esta enorme tarea. Detengámonos un momento aquí y profundicemos en este mandato. La raíz de esta palabra “Rogad” se encuentra 43 veces en el Nuevo Testamento, 15 de ellas se traduce como “orar” y 25 veces como “ruego o súplica”, en cada una de estas ocasiones se usa esta palabra porque se describe una situación es apremiante, algún asunto de vida o muerte física, o vida o muerte espiritual. Que Dios nos ayude a orar con fervor cada día por más predicadores fieles del evangelio y no solo cuando tengamos cápsula misionera. Ahora veamos los términos de Dios para todo aquél comisionado para anunciar el evangelio:

V3-4 *“Id; he aquí yo os envío como corderos en medio de lobos. No llevéis bolsa, ni alforja, ni calzado; y a nadie saludéis por el camino.”* Suena como una misión sin retorno, tal vez hasta como una invitación con sarcasmo para no ir a predicar, como sea tristemente pareciera que así la entienden muchos cristianos, algo imposible de soportar, algo que su fin es morir como mártir por la causa de Cristo. Sin embargo Jesús jamás fue tan serio en decir las cosas, lo acaba de afirmar al final del capítulo 9 y no es la primera vez que lo enseña.

Ir “como corderos en medios de lobos” es solo para aquellos que siguen a Jesús en sus términos establecidos en **Lucas 9:23-24** *“Y decía a todos: Si alguno quiere venir en pos de mí, niéguese a sí mismo, tome su cruz cada día, y sígame. Porque todo el que quiera salvar su vida, la perderá; y todo el que pierda su vida por causa de mí, éste la salvará.”*, mismos de **Lucas 9:57-62** donde entendemos que el exige “Todo o Nada”.

Debemos de entender que de la misma manera que envió a los doce y a los setenta siguen siendo los mismos términos para hoy día, nada ha cambiado, los apóstoles al edificar la Iglesia en el libro de los hechos y en las cartas de Pablo, más que contradecir estos términos, afirmaron que estaban vigentes y todos a excepción de Juan el discípulo amado terminaron como mártires.

Tener en mente lo anterior pienso que sin lugar a dudas facilita los demás términos de “No llevar bolsa, ni alforja ni calzado”, exactamente como comisionó a los 12 en **Lucas 9:3** *“Y les dijo: No toméis nada para el camino, ni bordón, ni alforja, ni pan, ni dinero; ni llevéis dos túnicas.”* Recordemos que el principio aquí es vivir por fe, no enriquecerse con el evangelio sino depender completamente de la providencia del Padre.

Veamos un término más para entender el sentido de la comisión de llevar el mensaje del reino. Esta comisión debe llevarse a cabo con un sentido de urgencia. El Pastor MacArthur dice que: “El saludo formal en esa cultura era una ceremonia elaborada que incluía muchas formalidades, en algunos casos hasta una cena y una visita prolongada. Una persona enfocada en una misión urgente podía ser excusada de todas esas formalidades sin que se le considerara como alguien desagradable o inculta. Estas instrucciones de Jesús llaman la atención sobre la escasez de tiempo disponible y la gran urgencia de la tarea evangelizadora.” Ahora veamos el contenido de...

El Mensaje del Reino

V5-6 *“En cualquier casa donde entréis, primeramente decid: Paz sea a esta casa. Y si hubiere allí algún hijo de paz, vuestra paz reposará sobre él; y si no, se volverá a vosotros.”* La primer instrucción en cuanto al Mensaje del Reino es anunciar que se ha terminado cierta enemistad en tal casa. Esta paz es la paz de Dios, la gramática no nos dice que esta puede ser a dicho hogar, sino que ya el favor de Dios ha llegado en ese mismo momento.

Recordemos que la mies es mucha, eso significa que hay muchas ovejas que pertenecen al rebaño de Dios, tal como lo expresa el evangelio de **Juan 10:16** “Tengo otras ovejas que no son de este redil; a éstas también me es necesario traerlas, y oirán mi voz, y serán un rebaño con un solo pastor.” Estas ovejas responderán positivamente al mensaje de Paz, entonces y solo entonces prediquen libremente el evangelio pues será recibido completamente.

¿Haz pensado en esto alguna vez? En tu barrio no sabes quien te escuchara de todos los vecinos, pero sin embargo puede estar a muy pocas casas de la tuya algún hijo de paz. La mies es mucha, literalmente Jesús les hacía referencia a lo que todos aquellos oídos entendían que se refería a algo igual que “la cosecha de verano” esto es la mies, fruto ya listo y maduro, tan solo para recogerse. Quiera Dios que estas palabras penetren a nuestra vida y no pongamos más excusas sino prediquemos que el hombre está enemistado con Dios por su pecado y su paz ha llegado a través de Jesucristo. Como aquellos 70 nosotros somos los embajadores cuyo mensaje es proclamar la segunda venida de Cristo y para entonces se termina el tiempo de ponerse a cuentas con Dios.

Este es el mensaje de paz, enseñarles por medio de las escrituras que todo este tiempo han estado bajo la ira de Dios, y en ese instante se extiende los brazos de un Padre que se quiere reconciliar con sus hijos. Aquellos setenta mensajeros seguramente se les capacitó para entender y enseñar la magnitud del pecado en la vida del hombre, los estragos terribles que conlleva no arrepentirse y volverse de una vida de incredulidad y rechazo continuo de Dios, lo mismo aplica para nosotros, tenemos que esforzarnos por dejar bien en claro a todo aquel que evangelicemos que es terrible estar enemistado con Dios, solo así serán seducidos con lazos de amor y atraídos al Padre para entender que realmente la paz de Dios quiere cubrir completamente su casa.

Este es el Mensaje del Reino: **2 Corintios 5:19** “que Dios estaba en Cristo reconciliando consigo al mundo, no tomándoles en cuenta a los hombres sus pecados, y nos encargó a nosotros la

palabra de la reconciliación.” Este mensaje se sigue ofreciendo hoy mismo en esta hora, si no tienes la justicia de Cristo que es por fe, significa que Dios te está aborreciendo en este mismo instante al igual que a cualquiera que ya murió rechazando la salvación por fe y está siendo atormentado en el infierno (Jonathan Edwards), no nos olvidemos de quien es Dios según **Salmo 5:4-6** “Porque tú no eres un Dios que se complace en la maldad; El malo no habitará junto a ti. Los insensatos no estarán delante de tus ojos; Aborreces a todos los que hacen iniquidad. Destruirás a los que hablan mentira; Al hombre sanguinario y engañador abominará Jehová.”

En contraste de ser recibido y aceptado ese mensaje de paz, Jesús anticipa que algunos rechazarán la paz de Dios que está disponible en ese momento, cuando ocurriera eso los 70 debían saber que no han perdido nada, esa bendición ofrecida por medio de ese saludo inicial, sería aplicado a ellos mismos, veamos como lo traduce la Nueva Traducción Viviente “Si los que viven en la casa son gente de paz, la bendición permanecerá; si no lo son, la bendición regresará a ustedes” ese mismo sentido lo da la versión Palabra de Dios para Todos “Si allí vive alguien de paz, la bendición de paz de ustedes se quedará con él. Pero si no, la bendición regresará a ustedes.” Jesús continúa dando instrucciones respecto a un recibimiento positivo...

V7-9 *“Y posad en aquella misma casa, comiendo y bebiendo lo que os den; porque el obrero es digno de su salario. No os paséis de casa en casa. En cualquier ciudad donde entréis, y os reciban, comed lo que os pongan delante; y sanad a los enfermos que en ella haya, y decidles: Se ha acercado a vosotros el reino de Dios.”* Cada par de misioneros debía quedarse en la casa que se había mostrado digna al extenderles una bienvenida cariñosa y cordial. Habiendo entrado en tal casa, los hombres debían considerarla su centro de operaciones hasta que salieran de esa ciudad hacia otro lugar. Jesús les da instrucciones de no estar de casa en casa en un solo pueblo, sino continuar en otros lugares, en diferentes aldeas llevando el Mensaje del Reino.

Hay un tratado llamado La Enseñanza de los Doce Apóstoles, que se escribió hacia el año 100 d.C., y que es el primer libro de orden eclesiástico. Había entonces profetas que iban visitando las iglesias de pueblo en pueblo. Se advierte qué, si un profeta quiere quedarse en el mismo lugar más de tres días sin trabajar, es un falso profeta; y si habla en el Espíritu para pedir dinero o comida, es un falso profeta. El obrero merece su paga, pero el siervo del Señor crucificado no puede buscar lujos.

Ahora bien cada par de misioneros no debían de sentirse una carga para la familia que les hospedare, cada hijo de Dios será recompensado por ministrar a sus ministros del evangelio, **Mateo 25:37-40** “Entonces los justos le responderán diciendo: Señor, ¿cuándo te vimos hambriento, y te sustentamos, o sediento, y te dimos de beber? ¿Y cuándo te vimos forastero, y te recogimos, o desnudo, y te cubrimos? ¿O cuándo te vimos enfermo, o en la cárcel, y vinimos a ti? Y respondiendo el Rey, les dirá: De cierto os digo que en cuanto lo hicisteis a uno de estos mis hermanos más pequeños, a mí lo hicisteis.” Así que esto nos debe de enseñar a ministrar siempre a nuestros hermanos en Cristo, cuanto más a los que se encuentran compartiendo las buenas

nuevas. Por lo tanto si te encuentras en la posición de evangelista tampoco impidas que te ministren.

Este mismo principio lo enseña el Apóstol Pablo en **Filipenses 4:10-11** “En gran manera me gocé en el Señor de que ya al fin habéis revivido vuestro cuidado de mí; de lo cual también estabais solícitos, pero os faltaba la oportunidad. No lo digo porque tenga escasez, pues he aprendido a contentarme, cualquiera que sea mi situación.” Aquí pareciera que Pablo está diciendo: “gracias por su ayuda pero en realidad no la necesitaba, ya que se vivir aunque me falte” la verdad es que su gozo no proviene por la ofrenda sino por la recompensa a favor de los santos, leamos más adelante en los versículos **16-17** “pues aun a Tesalónica me enviasteis una y otra vez para mis necesidades. No es que busque dádivas, sino que busco fruto que abunde en vuestra cuenta.” ¿Lo puedes ver? cada servicio que alguien preste a los santos de Dios, abundará en recompensas eternas, la bendición es mutua aquella familia recibirá el evangelio y posiblemente algo más.

Si bien no somos exactamente igual comisionado que los doce y los 70, ellos estaban siendo investidos por una unción especial del Espíritu Santo para sanar enfermos y exclusivamente los 12 para echar fuera demonios, sin embargo nuestro envía es igual en cuanto a demostrar compasión, aún así no olvidemos que tenemos a un Dios que no cambia y si a Él le place glorificarse con alguna sanidad no dudemos hoy en día en orar por los enfermos cuando se presente la oportunidad, pero eso sí, siempre tengamos presente ministrarles con el evangelio, es el centro de nuestro mensaje: “*Se ha acercado a vosotros el reino de Dios.*”

Inviertan su tiempo mayormente en enseñar todas las implicaciones de este mensaje usando la escritura. Ese reino es el reinado de Cristo, el gobierno, la soberanía de Dios reconocida en los corazones y operante en las vidas de su pueblo y efectuando su completa salvación.

Jesús ha indicado las bendiciones que esperan las ciudades que reciban a sus misioneros: el evangelio será proclamado a sus habitantes y sus enfermos serán sanados. ¿Pero qué ocurre cuando el pueblo se niega a recibir a estos hombres?

Juicio por rechazar el Mensaje del Reino

V10-11 “*Más en cualquier ciudad donde entréis, y no os reciban, saliendo por sus calles, decid: Aun el polvo de vuestra ciudad, que se ha pegado a nuestros pies, lo sacudimos contra vosotros. Pero esto sabed, que el reino de Dios se ha acercado a vosotros.*” No debemos de quedarnos con la idea de hacer literalmente cada acción que nombra la Biblia, respecto a sacudir el polvo de los pies no es como algunos grupos religiosos acostumbran hacer, una polvareda sacudiendo bruscamente los pies en la casa de la cual son rechazados, si quisieran ser tan bíblicos investigarían que incluso el sentido de esta acción es sacudir con la manos el calzado. Esta acción simbólica —sacudir el polvo de los pies— era una declaración pública del desagrado divino que cae sobre cualquier lugar que rechazaba el evangelio.

¿Alguna vez recuerda incluir un mensaje de juicio similar al momento en que evangelizas a una persona cerrada al evangelio? La instrucción viene de Jesús mismo, así que nosotros no debemos

de omitirla al igual que como lo debieron de haber hecho los setenta. Si el polvo como dice A.T. Robertson es una plaga en Oriente. Debían sacudirse hasta esto. Nadie quiere polvo ni fango en los zapatos. Por ello los orientales se quitaban las sandalias al entrar en una casa. De alguna manera debemos de dejar muy en claro que ellos mismos se han convertido en el desprecio de Dios, ellos mismos han cerrado las puertas de la salvación. Ahora Jesús explica en qué consiste el pago justo de esta acción de rechazo.

V12 *“Y os digo que en aquel día será más tolerable el castigo para Sodoma, que para aquella ciudad.”* ¿Cuál es ‘aquel día’? **Mateo 11:22** se refiere como al día del juicio *“Por tanto os digo que en el día del juicio, será más tolerable el castigo para Tiro y para Sidón, que para vosotras.”* Juan en la visión de Patmos nos dice lo siguiente: **Apocalipsis 20:11** *“Y vi un gran trono blanco y al que estaba sentado en él, de delante del cual huyeron la tierra y el cielo, y ningún lugar se encontró para ellos.”* Este lugar no es producto de la imaginación del hombre, es real, **Hebreos 9:27** nos dice *“Y de la manera que está establecido para los hombres que mueran una sola vez, y después de esto el juicio”,* por eso es que se dice que *“de delante del cual huyeron la tierra y el cielo, y ningún lugar se encontró para ellos.”* porque todo ser viviente de este planeta terminará, Todo es ahora espiritual.

Spurgeon se refiere de esta manera respecto al gran trono blanco: *“Hay un trono de gobierno moral sobre los hijos de los hombres, y que, quien se sienta en él, preside sobre todos los moradores de este mundo. Hay un trono cuyo dominio abarca desde Adán en el Paraíso, hasta "el postrer hombre", quienquiera que sea. No estamos sin gobernante, sin legislador y sin juez. Este mundo no ha sido entregado para que los hombres hagan en él lo que quieran, sin un legislador, sin un vengador, sin Uno que otorgue recompensas o imponga castigos.”*

Jesús enfatiza que el peor de los castigos será para aquellos que, teniendo conocimiento pleno del Mensaje del Reino, aún así le rechazan. En ocasiones pudiéramos despreciar y condenar a personas que están viciados con pecados de inmoralidad sexual como lo sabemos respecto a los habitantes de Sodoma y Gomorra. A nuestra mente pudiera venir la idea que todo aquel que se desenfrena por completo en pecados sexuales, ellos son quienes desagradan en mayor extremo a Dios por sus actos repulsivos. Sin embargo este pasaje nos dice que hay algo incomparablemente repulsivo para Dios, y es el rechazo de reconciliarse a través de confiar en el medio de salvación que es Cristo. Continúa con algunos comparativos...

V13-15 *“¡Ay de ti, Corazín! ¡Ay de ti, Betsaida! que si en Tiro y en Sidón se hubieran hecho los milagros que se han hecho en vosotras, tiempo ha que sentadas en cilicio y ceniza, se habrían arrepentido. Por tanto, en el juicio será más tolerable el castigo para Tiro y Sidón, que para vosotras. Y tú, Capernaum, que hasta los cielos eres levantada, hasta el Hades serás abatida.”* No sabemos nada de Corazín, pero sin duda sus habitantes rechazaron junto con Betsaida toda posibilidad de venir a la salvación, estas ciudades eran cercanas a Capernaum dentro de la región de Galilea que estaba dejando al dirigirse a Jerusalén.

El contraste aquí mencionado de Tiro y Sidón, se refiere a ciudades que desbordaron en pecados, llegaron a esclavizar al pueblo de Israel, su juicio se describe en Ezequiel capítulos 26 al 28. La idea a transmitir es la misma, pudiéramos pensar que una nación llena de inmoralidades e idolatría merece el peor de los castigos pero no es así, el peor de los castigos es para quienes rechazan conscientemente el evangelio después de entenderlo perfectamente. Por eso son los gritos de lamento de Jesús “¡Ay!...” Las señales y milagros debieron ser suficientes para producir en Corazín y Betsaida arrepentimiento, lo mismo es para todo aquel que se expone por bastante tiempo a una congregación, tales personas se exponen a milagros como la transformación de corazones de gente pecadora, también ven las señales del fruto del espíritu en el carácter y comportamiento de los hijos de Dios, eso mismo también les condenará hoy en día.

Nuevamente nos habla del día de juicio. Dios como creador del universo es quien con todo derecho estableció su ley para juzgar a los hombres. Su trono de justicia es imposible de eludir, nadie puede esconderse de esa gran audiencia en la que todos compareceremos. Como veíamos hace unos minutos, respecto a su trono que es blanco, significa de una pureza total, Dios es Santo, Santo, Santo y es lo que aterrará insondablemente a cada pecador que esté frente a dicho trono. Bajo este trono se emitirá la justicia más pura, jamás corrompida por alguna decisión incorrecta. Esto es lo que le espera a Capernaum.

“Y tú, Capernaum, que hasta los cielos eres levantada, hasta el Hades serás abatida.” MacArthur dice que curiosamente no hay registro de que las personas de aquella ciudad alguna vez se burlaran o mofaran de Jesús, lo expulsara o amenazara su vida. Sin embargo, el pecado de la ciudad, indiferencia a Cristo, fue peor que todas las maldades acumuladas de Sodoma como lo cita **Mateo 11:23** “Capernaum, que eres levantada hasta el cielo, hasta el Hades serás abatida; porque si en Sodoma se hubieran hecho los milagros que han sido hechos en ti, habría permanecido hasta el día de hoy.” Todos estos son juicios a nivel general, pero termina la condena de manera personal...

V16 *“El que a vosotros oye, a mí me oye; y el que a vosotros desecha, a mí me desecha; y el que me desecha a mí, desecha al que me envió.”* Por duro que se escuche Jesús acaba de cerrar con broche de oro su mensaje, San Jerónimo el padre de la iglesia del siglo III dijo: “El sentido de la misión cristiana encuentra en esta frase su expresión lapidaria: escuchar la palabra anunciada por los discípulos es escuchar la palabra de Jesús; y escuchar la palabra de Jesús es escuchar la palabra de Dios.” por tanto el rechazar el mensaje de aquellos 70 se convertiría en el peor de los pecados, la blasfemia del Espíritu Santo.

Para terminar vayamos a **Hebreos 10:26-31** versión las Americas “26 Porque si continuamos pecando deliberadamente después de haber recibido el conocimiento de la verdad, ya no queda sacrificio alguno por los pecados, 27 sino cierta horrenda expectación de juicio, y la furia de un fuego que ha de consumir a los adversarios. 28 Cualquiera que viola la ley de Moisés muere sin misericordia por el testimonio de dos o tres testigos. 29 ¿Cuánto mayor castigo pensáis que merecerá el que ha hollado bajo sus pies al Hijo de Dios, y ha tenido por inmunda la sangre del

pacto por la cual fue santificado, y ha ultrajado al Espíritu de gracia? 30 Pues conocemos al que dijo: Mia es la venganza, yo pagare. Y otra vez: El Señor juzgara a su pueblo. 31 ¡Horrenda cosa es caer en las manos del Dios vivo!”

Hermanos, existen niveles distintos de castigo en el lago de fuego y reprimendas en el juicio del gran trono blanco, y estos serán ejecutados mayormente a los que estuvieron expuestos constantemente a la sana doctrina, sentados cada domingo oyendo completamente en qué consiste el evangelio y jamás se rindieron sin reservas a Dios. Este mensaje lo escribió lucas para fortalecer la fe de Teófilo y los creyentes del primer siglo, pero su audiencia continúa hasta este día en esta misma iglesia. Oremos para terminar.